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ATA 2220ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA 
DO CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA DE SÃO PAULO 

 

Aos vinte e nove dias do mês de janeiro de dois mil e vinte dois, às nove horas, 1 

realizou-se a segunda milésima ducentésima vigésima reunião Plenária Ordinária 2 

do Conselho Regional de Psicologia de São Paulo – 6ª Região no WZ Hotel Jardins 3 

– Av. Rebouças, 955, Cerqueira Cesar, São Paulo - SP, conforme deliberado na 4 

Plenária 2217ª, de 04 de dezembro de 2021. Considerando o estado de pandemia 5 

declarado pela Organização Mundial da Saúde, em 11 de março de 2020, e as 6 

medias de prevenção ao contágio de pessoas pelo Coronavírus - COVID-19, esta 7 

Plenária foi realizada de forma híbrida (presencial e virtual), utilizando a plataforma 8 

Zoom. Estiveram presentes 14 (quatorze) conselheiras/os, sendo estas/es 9 

efetivas/os e suplentes, a seguir indicadas/os: Annie Louise Saboya Prado, Edgar 10 

Rodrigues, Eduardo de Menezes Pedroso, Ivani Francisco de Oliveira, Jumara 11 

Silvia Van De Velde, Lilian Suzuki, Luana Alves Sampaio Cruz Bottini, Luciane de 12 

Almeida Jabur, Mônica Marques dos Santos, Murilo Centrone Ferreira, Raizel 13 

Rechtman, Rita de Cássia Oliveira Assunção, Sarah Faria Abrão Teixeira e Talita 14 

Fabiano de Carvalho. Participaram virtualmente 09 (nove) conselheiras/os, sendo 15 

estas/es efetivas/os e suplentes, a seguir indicadas/os: Beatriz Borges Brambilla, 16 

Clarissa Moreira Pereira, Emanoela Priscila Toledo Arruda, Ione Aparecida Xavier, 17 

Lauren Mariana Mennocchi, Maria da Glória Calado, Mônica Cintrão França 18 

Ribeiro, Rodrigo Toledo e Tatiane Rosa da Silva. Registra-se, igualmente, a 19 

participação das gestoras Gabriela Alvim de Oliveira Freitas (virtualmente) da 20 

Subsede Metropolitana; Janaina Darli Duarte Simão (virtualmente) de São José do 21 

Rio Preto; Jéssica dos Santos Moreira Pavanelli (presencialmente) da Subsede de 22 

Sorocaba; Juliana Cristina Bessa (presencialmente) da Subsede de Assis e Marilia 23 

Alves dos Santos (virtualmente) da Subsede de Bauru. ORDEM DO DIA: I) 24 

INFORMES – 1.1) Justificativas de Ausência – Consideradas as justificativas de 25 

ausência da conselheira Sulamita Jesus de Assunção, por motivo de trabalho, e 26 

das conselheiras Ana Paula Hachich de Souza e Maria Rozineti Gonçalves 27 

afastadas temporariamente conforme deliberação da 2217ª Plenária ordinária, de 28 

04/12/2021. Foram igualmente acatadas as justificativas de ausência parcial, no 29 

período da manhã, da conselheira Lilian Suzuki e da gestora Marilia Alves dos 30 

Santos registrando-se suas presenças no período da tarde. Rememorou-se o 31 
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afastamento das conselheiras Julia Pereira Bueno e Maria Mercedes Whitaker Kehl 32 

Vieira Bicudo Guarnieri. 1.2) Criação de e-mails institucionais das/os 33 

conselheiras/os – Talita Fabiano de Carvalho informa que foram criados os e-34 

mails institucionais das/os conselheiras e esses já poderão ser utilizados. Na 35 

próxima segunda-feira, serão informados a todos os setores os e-mails 36 

institucionais do plenário. Ainda nesta semana, serão criados os e-mails das 37 

coordenações das comissões gestoras. Trata-se de deliberação da 2207ª Plenária 38 

Ordinária, de 20/08/21, para que as conselheiras e coordenações de Comissões 39 

Gestoras possam utilizar o Sistema Contraktor para assinatura dos Acórdãos de 40 

Plenárias de Julgamento e de outros documentos com certificação digital. 41 

Acrescenta-se que para o primeiro acesso deve-se priorizar a utilização de 42 

computador, pois pode haver erro para criação de nova senha pelo celular. 1.3) 43 

Comissão de Comunicação – Talita Fabiano de Carvalho, Conselheira Secretária, 44 

informa que o CRP SP encaminhou ao Ofício ADP nº 652/2021 ao Conselho 45 

Federal de Psicologia com questionamentos sobre publicações durante o Processo 46 

Eleitoral de 2022. Em resposta, o Conselho Federal ponderou não haver obstáculo 47 

à publicação de materiais e à realização de eventos do CRP SP durante o período 48 

eleitoral. O jurídico do CFP comunicou que o período eleitoral foi iniciado em 49 

17/12/2021 com a publicação da convocatória para a assembleia geral. 50 

Complementa-se que a legislação do período eleitoral do Sistema Conselhos 51 

segue o regimento do CFP e permite fazer atividades. Sendo assim, a Comissão 52 

seguirá com as ações de Comunicação e Eventos da autarquia no referido período. 53 

A partir dessa informação, Tiara Vaz, assessora de Relações Externas, a 54 

Comissão de Comunicação apresentou documento, que se encontra disponível no 55 

Google Docs para acesso de todos, contendo três abas: 1) Cronograma – planilha 56 

com os projetos e ações do CRP SP, as áreas responsáveis por elas e o 57 

andamento de cada uma das atividades. 2) Campanhas/Projetos – concentra todos 58 

os planos de comunicação e ação de cada projeto, também subdividido por áreas. 59 

3) Links importantes – com links de acesso para: “Comunique-se”, documento 60 

contendo os acordos do Plenário com a ComCom; material de referência para 61 

Subsedes, acordo da ComCom com os territórios; Métricas, para acompanhamento 62 

da audiência dos canais do Conselho; calendário de publicações com planejamento 63 

das publicações por mês; calendário de eventos, integrado com sede e subsedes; 64 
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agenda de informativos com o planejamento de e-mails enviados à categoria por 65 

sede e subsedes; e publicações onde são guardados os links de publicações já 66 

realizadas para facilitar a busca. A Comissão apresentará informes em todas as 67 

Plenárias e encontra-se disponível para agendamento de reunião com as áreas. II) 68 

APROVAÇÃO DAS ATAS DA 2213ª, 2214ª e 2217ª PLENÁRIAS ORDINÁRIAS, – 69 

As minutas foram encaminhadas para leitura do Plenário em 28 janeiro de 2022. 70 

Encaminhamento: O assunto será transferido para a próxima plenária ordinária 71 

para que todas/os possam se apropriar do conteúdo e deliberar a possível 72 

aprovação das atas. III) INSCRIÇÃO DE PESSOA FÍSICA E JURÍDICA - Submete-73 

se ao plenário a apreciação dos processos de pessoas física e jurídica inscritas no 74 

CRP SP. Encaminhamento: O plenário homologa os seguintes processos: Pessoa 75 

física - 753 (setecentas e cinquenta e três) novas inscrições e reativações; 03 (três) 76 

inscrições secundárias; 39 (trinta e nove) alterações de carteira provisória; 146 77 

(cento e quarenta e seis) cancelamentos a pedido e 51 (cinquenta e uma) 78 

transferências. Pessoa jurídica – 248 (duzentos e quarenta e oito) registros e 79 

cadastros e 09 (nove) cancelamentos. Totalizaram-se 1.249 (um mil duzentos e 80 

quarenta e nove) processos analisados, conforme folha anexa que é parte 81 

integrante desta ata. IV) COMISSÃO DE ANÁLISE PARA A CONCESSÃO DO 82 

TÍTULO PROFISSIONAL DE ESPECIALISTA – A conselheira Lilian Suzuki 83 

informa sobre os processos de títulos de especialista recebidos no período. 84 

Explica-se que a maioria dos pedidos negados foram indicados o indeferimento 85 

pelas/os as/os requisitantes iniciarem a pós-graduação ainda na graduação, 86 

inclusive, gerando dúvidas que já foram encaminhadas à COF, se durante as 87 

atividades práticas essas pessoas estariam em exercício ilegal da profissão. 88 

Encaminhamento: Na Modalidade Cursos Credenciados foi deferido 01 (um) 89 

processo na área Clínica. Na Modalidade Cursos Instituição de Ensino Superior 90 

foram deferidos 3 (três) na área Escolar / Educacional, 01 (um) na área 91 

Organizacional e do Trabalho, 30 (trinta) na área Trânsito, 02 (dois) na área 92 

Jurídica, 02 (dois) na área Esporte, 21 (vinte e um) na área Clínica, 05 (cinco) na 93 

área Hospitalar, 03 (três) na área Psicopedagogia, 02 (dois) na área Social, 30 94 

(trinta) na área Neuropsicologia, 07 (sete) na área Avaliação Psicológica e 03 (três) 95 

na área Saúde e indeferiram-se 01 (um) na área Trânsito, 01 (um) na área Clínica, 96 

02 (dois) na área Neuropsicologia e 01 (um) na área Saúde. Na modalidade 97 
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Concurso deferiram-se 01 (um) na área Clínica, 02 (dois) na área Hospitalar e 02 98 

(dois) na área Neuropsicologia. Na modalidade Nova Especialidade deferiram-se 99 

20 (vinte) processos na área de Avaliação Psicológica e indeferiram-se 02 (dois) 100 

processos na mesma área Avaliação Psicológica. Totalizaram-se 135 (cento e 101 

trinta e cinco) títulos de especialistas deferidos e 07 (sete) indeferidos conforme 102 

folha anexa que é parte integrante desta ata. V) RECOMPOSIÇÕES NAS 103 

COMISSÕES, NUCLEOS, COMITÊS E GTS DO CRPSP – 5.1) Comissão 104 

Gestora da Subsede de Campinas – Propõe-se a exclusão da membra Rayane 105 

Ribas Martuchi (CRP 06/159957). Encaminhamento: Aprovada a exclusão 106 

proposta. 5.2) Comissão de Ética - COE – 5.2.1) Sede - Ante a necessidade de 107 

aumentar número de membras, visto que atualmente só há um defensor dativo, 108 

propõe-se a inclusão de Dana Raissa Rocha Martins (CRP 06/159635) e Denise 109 

Harumi Sakô (CRP 06/144349) como Defensoras Dativas da COE. Sugere-se, 110 

ainda, a exclusão da membra Bruna Borba de Araújo Tchalekian (CRP 06/118037). 111 

Encaminhamento: Aprovadas as inclusões e exclusão indicadas. 5.2.2) Subsede 112 

Ribeirão Preto – Indicada a inclusão de colaboradora de oitiva Ana Elidia Torres 113 

(CRP 06/109264) Encaminhamento: Aprovada a inclusão indicada. 5.2.3) 114 

Subsede Assis – Indicada a inclusão de Jaqueline Camargo Brisola (CRP 115 

06/120850) como membra. Encaminhamento: Aprovada a inclusão indicada. 5.3) 116 

Câmara de Mediação – CAM COE - Proposta a exclusão da membra Anna Maria 117 

de Almeida de Campos Salles (CRP 06/21793). Encaminhamento: Aprovada a 118 

exclusão indicada. 5.4) Comissão de Orientação e Fiscalização – COF – 5.4.1) 119 

Subsede Baixada Santista e Vale do Ribeira – Sugere-se a exclusão do 120 

colaborador Wellington Marques da Silva (CRP 06/154357). Encaminhamento: 121 

Aprovada a exclusão sugerida. 5.5) Comissão de Direitos Humanos e Políticas 122 

Públicas – CDHPP – Proposta a exclusão da membra representante da Subsede 123 

Campinas Cibele Sanches (CRP 06/160290). A CDHPP justifica a saída por 124 

demandas pessoais da membra e agradece a sua participação ativa na Comissão. 125 

Informa-se que a representação de Campinas será realizada pelo conselheiro e 126 

coordenador da Subsede Eduardo de Menezes Pedroso que já integra a Comissão. 127 

Encaminhamento: Aprovada a exclusão indicada. 5.6) Núcleo de Relações 128 

Raciais e Povos Tradicionais e Psicologia da Subsede de Campinas - Proposta 129 

a exclusão da coordenadora Ariane de Cássia Laurindo (CRP 06/144122) e, para 130 
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substituí-la, indica-se a alteração de função de Angélica Janones Silva (CRP 131 

06/152349) de membra para coordenadora do Núcleo. Encaminhamento: 132 

Aprovada a exclusão e alteração propostas. 5.7) Núcleo Psicoterapias da 133 

Subsede Baixada Santista e Vale do Ribeira – Proposta a exclusão do membro 134 

Wellington Marques da Silva (CRP 06/154357). Encaminhamento: Aprovada a 135 

exclusão proposta. 5.8) Núcleo de Direitos Humanos da Subsede Baixada 136 

Santista e Vale do Ribeira – Indicada a exclusão do membro Wellington Marques 137 

da Silva (CRP 06/154357). Encaminhamento: Aprovada a exclusão de membro 138 

sugerida. VI) REPRESENTAÇÕES EM ÓRGÃOS DE CONTROLE SOCIAL - 6.1) 139 

Conselho Municipal de Assistência Social de Presidente Prudente – A 140 

Subsede de Assis propõe a inclusão de Norma Cecília Bizari Cavichioli Franzini 141 

(CRP 06/73485), enquanto representante titular do CRP SP, e Lara Baccar 142 

Fonseca Casarotto (CRP 06/141093) enquanto representante suplente. 143 

Encaminhamento: Aprovadas as inclusões indicadas como representantes titular 144 

e suplente do CRP SP. 6.2) Conselho Municipal de Assistência Social de 145 

Campinas – CMAS – A Subsede de Campinas solicita a exclusão de Jaciara 146 

Cristina da Silva (CRP 06/ 137886) como representante do CRP SP. 147 

Encaminhamento: Aprovada a exclusão indicada. 6.3) Rede de Enfrentamento 148 

de Combate ao Abuso e Exploração Sexual Infantil/Juvenil – Rede Ninho – A 149 

Subsede de Assis indica a exclusão de Juliana Cristina Bessa (CRP 06/114392) 150 

enquanto representante do CRP SP. Encaminhamento: Aprovada a exclusão 151 

indicada de representante do CRP SP. 6.4) Fórum Municipal de Defesa de 152 

Direitos Humanos de Campinas – A subsede de Campinas solicita a exclusão da 153 

colaboradora Cibele Sanches (CRP 06/68323) como representante titular do CRP 154 

SP. Encaminhamento: Aprovada a exclusão indicada de representante do CRP 155 

SP. VII) AFASTAMENTO DE CONSELHEIRAS - 7.1) Ana Paula Hachich de 156 

Souza e Maria Rozineti Gonçalves - A conselheira Maria Rozineti Gonçalves 157 

encaminhou formulário de solicitação de licença temporária no período de 04/02 a 158 

04/03/2022 para a continuidade do afastamento das funções de Conselheira e da 159 

Presidência da COF do CRP SP requerido na 2217ª Plenária Ordinária, de 160 

04/12/2021. Já a conselheira Ana Paula Hachich de Souza requer afastamento das 161 

atividades do CRP SP entre 04/02 a 05/03/2022 em continuidade ao pleito também 162 

deliberado na 2217ª Plenária Ordinária, de 04/12/2021. Explica-se que os referidos 163 
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pedidos são justificados devido à final da tese de doutorado e mestrado das 164 

referidas conselheiras, com prazo superior ao acordado na 2196ª Plenária, de 165 

08/05/2021. A presidenta interina da Comissão de Orientação e Fiscalização 166 

(COF), Ione Aparecida Xavier, solicita apoio para as reuniões da COF que ocorrem 167 

quinzenalmente às sextas-feiras, das 14h, devido ao cancelamento do último 168 

encontro pelo quórum conter apenas uma conselheira, quando são necessárias no 169 

mínimo duas para a realização dessa reunião. Ivani Francisco de Oliveira, 170 

conselheira presidenta, aponta a necessidade de aproximação do Plenário para 171 

garantir os trabalhos da Comissão e, apesar da reunião de Diretoria ser realizada 172 

no mesmo dia e horário, o corpo diretivo e demais conselheiras/os do Plenário 173 

podem ficar na retaguarda para apoio à COF. Encaminhamento: Aprovado o 174 

afastamento de ambas as conselheiras, sendo o de Ana Paula Hachich de Souza 175 

até 04/03/2022 e o de Maria Rozineti Gonçalves até o dia 05/03/2022. Caso haja 176 

necessidade de apoio às reuniões da COF, deve-se avisar no grupo do Plenário 177 

para que alguma conselheira/o se disponibilize. 7.2) Jumara Silvia Van de Velde – 178 

A conselheira Jumara Silvia Van de Velde requisita afastamento entre 05/04/2022 a 179 

05/05/2022 devido a viagem ao exterior de férias para visitar parentes. A 180 

conselheira requer, ainda, a possibilidade de continuidade da participação remota 181 

nas atividades do CRP SP, considerando a distância entre a sede e sua residência, 182 

bem como os custos com transporte e hospedagem. Encaminhamento: Aprovado 183 

o afastamento pelo período requerido. VIII) COMISSÃO DE ÉTICA – COE - 8.1) 184 

Participação de Conselheiras nas Plenárias – Murilo Centrone informa que foi 185 

fechado o quórum das Plenárias de COE para 2022. Contudo, em levantamento 186 

feito pela Comissão, revelou-se que a participação de Conselheiras/os durante a 187 

gestão poderia ter sido mais equitativa. Desta forma, o quórum continuará aberto 188 

para que as conselheiras possam repensar as suas participações e não 189 

sobrecarregar as demais. Apesar de a maioria das conselheiras trabalharem em 190 

horário comercial, poderiam verificar a possibilidade de se disponibilizar a participar 191 

de ao menos uma plenária no período da tarde (sexta-feira). 8.2) 192 

Acompanhamento de Instrução Processual (CI) e Pareceres pela Comissão 193 

Gestora - A Comissão de Ética solicita às Comissões Gestoras que acompanhem 194 

as Comissões de Instrução em conjunto com a coordenação de COE da região no 195 

intuito de agilizar as CIs. Pede-se, igualmente, que cada Subsede mantenha a 196 
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realização de uma reunião de COE a cada 2 (dois) meses, aumentando de 2 (dois) 197 

para 3 (três) pareceres analisados em cada encontro. Tal pleito é justificado pela 198 

COE precisar instaurar aproximadamente 50 (cinquenta) Comissões de Instrução 199 

(CIs), cujos procedimentos administrativos são demorados e têm chegado à COE 200 

às vésperas da prescrição. Além disso, a Comissão estima a chegada de cerca de 201 

outras 50 (cinquenta) CIs oriundas das Plenárias Éticas realizadas durante a 202 

pandemia. É justificado também pelo fato de haver 138 (centro e trinta e oito) 203 

processos aguardando parecer (distribuídos e não distribuídos) e devido ao 204 

estreitamento dos prazos prescricionais com o novo CPD. Considerações dos 205 

presentes: 1) Fala-se da necessidade de convite para mais colaboradoras e sobre 206 

a possibilidade de conselheiras/os que já cumpriram CIs presidirem essas 207 

comissões. 2) Acrescenta-se que devido à complexidade da organização de CIs, 208 

inclusive administrativamente, se cada conselheira/o informasse ao menos um 209 

período da semana disponível, facilitaria para as/os trabalhadoras/es agendarem 210 

CIs para esses dias indicados. 3) Ante os casos de processos prescritos e outros 211 

em vias de prescrição, da negativa do Conselho Federal em conceder prazos mais 212 

adequados para realização das atividades, além da pandemia e os seus impactos, 213 

foi solicitado às trabalhadoras da COE que os relatórios de prescrição sejam 214 

acompanhados em paralelo, reservando em outra pasta todo andamento do 215 

processo prescrito, com acompanhamento cronológico dos motivos que resultaram 216 

na prescrição. Não para encontrar responsáveis específicos, mas como 217 

instrumento da gestão para acompanhamento de todo o andamento do processo, 218 

caso venha a ser solicitado. 4) Ressalta-se a necessidade de as Comissões 219 

Gestoras acompanharem tanto o andamento das Comissões de Instrução como as 220 

possíveis dificuldades das trabalhadoras administrativas no agendamento das CIs. 221 

5) Relembra-se que foi realizado treinamento administrativo sobre CIs que se 222 

encontra gravado e pode ser consultado. Encaminhamento: Será reenviada 223 

às/aos conselheiras/os a planilha para disponibilidade de horários para participação 224 

nas CIs, que podem ser híbridas ou totalmente remotas. 8.3) Plenárias Hibridas 225 

COE - A conselheira Sarah Faria Abrão Teixeira informa que foram adquiridos 226 

equipamentos para possibilitar a realização de plenárias éticas e de julgamento 227 

híbridas no auditório da sede do CRP SP. Em 28 de janeiro de 2022 (dia anterior à 228 

presente sessão), ocorreu a primeira plenária de julgamento híbrida envolvendo a 229 



 

 
8 de 17 

participação das partes. Solicita às conselheiras presentes que avaliem se a 230 

estrutura disponível foi satisfatória. Enfatizou-se a importância da organização 231 

prévia, que contará com o envio antecipado da convocatória, e pede-se que as 232 

conselheiras informem brevemente sobre a participação remota ou presencial. 233 

Considerações dos presentes: 1) A conselheira presidenta, Ivani Francisco de 234 

Oliveira, relata que a atividade síncrona deu certo e que a estrutura foi satisfatória, 235 

podendo ser mantidas no auditório do CRP SP as plenárias com opção de formato 236 

híbrido. 2) Retornando-se à questão da prescrição de processos, expõe-se que na 237 

referida plenária foi apreciado processo que prescreveu em novembro e foi julgado, 238 

e também outro que prescreveria, mas devido a suspensão dos prazos pela 239 

pandemia, não ocorreu a prescrição. 3) Acrescenta-se a adversidade e incômodo 240 

em participar de um julgamento cujo processo prescreveu sem saber exatamente 241 

onde ocorreu a prescrição. Aponta-se, assim, a necessidade de um instrumento 242 

para isso. 4) Relembra-se sobre os embates ocorridos com o Conselho Federal e 243 

as diversas tentativas de negociar e mobilizar para a ampliação dos prazos para 244 

evitar as prescrições. Com a negativa do CFP para a ampliação dos prazos, ainda 245 

haverá um número razoável de processos prescritos. Assim, pergunta-se se a COE 246 

está realizando um levantamento sobre os processos que prescreveram e os que 247 

estão em vias de prescrição. 5) O conselheiro Murilo Centrone informa que, apesar 248 

da importância desse estudo para verificar as ações futuras, a COE não tem 249 

condições de fazê-lo e, por isso, cogita-se a contratação de alguém para esse fim, 250 

enfatizando-se que também será necessária mobilização da gestão. 6) A 251 

conselheira Luciane Jabur acrescenta que o objetivo desse estudo solicitado à 252 

COE seria indicar em quais ou qual fase o processo ficou mais tempo parado. 253 

Informa-se que Vanessa Robles, Assessora de Qualidade, também auxiliará a COE 254 

para pensar nesses processos. 6) Questiona-se, ainda, se esse estudo poderia 255 

identificar os processos relacionados às violações de direitos humanos para evitar 256 

que prescrevam. IX) JORNAL PSI – Apresenta-se a proposta para a próxima 257 

edição, previamente compartilhada com o Plenário. A matéria de capa terá o tema 258 

“Psicologia Antirracista (violência estrutural e saúde mental da população negra); 259 

no Editorial, apresentação da edição, contextualizará a conselheira Ivani Francisco 260 

de Oliveira na presidência do CRP SP, primeira mulher negra a ocupar esse 261 

espaço. Após solicitação da Comissão de Comunicação, o Plenário sugeriu e 262 
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alterou os temas para as colunas Ética, Orientação e Subsedes. 263 

Encaminhamento: As/os conselheiras/os revisarão as pautas e indicações de 264 

fontes até a próxima terça-feira, 1º de fevereiro, às 14h, diretamente no link da 265 

plataforma on-line Google Docs disponibilizado pela Comissão de Comunicação. X) 266 

GT PRÁTICAS INTEGRATIVAS E COMPLEMENTARES (GT PICs) - Relembra-se 267 

que, diante das questões emergentes relacionadas à pandemia, esse tema deixou 268 

de ser discutido pela gestão e também não entrou na pauta da última APAF, no 269 

entanto, durante a APAF foi criado um novo GT sobre Constelação Familiar. A 270 

conselheira vice-presidenta, Annie Louise, informa que foram realizadas duas 271 

reuniões do GT PICs do CRP SP nos dias 03 de dezembro de 2021 e 28 de janeiro 272 

de 2022. A reunião de janeiro foi o primeiro encontro oficial, onde discutiu-se a 273 

importância da participação COF e da Comissão de Psicoterapias neste GT e, 274 

consequentemente, se ele deveria permanecer vinculado à CDHPP, por se tratar 275 

de um tema transversal. Acrescenta-se que o GT PICs pretende lançar um material 276 

sobre o assunto até o final da gestão dentro das atribuições do CRP SP. Para isso, 277 

o CFP foi consultado para verificar os resultados do observatório lançado sobre 278 

essas práticas, mas que não conta com muitas contribuições. Desta forma, a 279 

assessoria da CDHPP auxiliará no contato com outros CRs e com o CFP para 280 

verificar a produção de materiais sobre o assunto e/ou convidá-los para uma 281 

reunião ou encontro virtual. Considerações das/os presentes: 1) Sugere-se que o 282 

tema seja tratado pela Comissão de Psicoterapias e Avaliação Psicológica (CPAP), 283 

por serem pautas que andam juntas nas fiscalizações e orientações. 2) Aponta-se 284 

também que PICs seja inserido na pauta da reunião do GT Psicoterapias da APAF 285 

que acontecerá nos dias 22 e 23 de fevereiro de 2022, para a qual o Plenário deve 286 

indicar um representante. O conselheiro Edgar Rodrigues expõe que a CPAP foi 287 

constituída pelo Plenário para tratar inicialmente de psicoterapias e avaliação 288 

psicológica e, posteriormente, foram incluídas as discussões sobre neuropsicologia 289 

e trânsito. Assim, CPAP poderia acompanhar a temática, caso seja decidido pelo 290 

Plenário, assim como outros temas transversais que vêm sendo apresentados à 291 

Comissão como psicoterapias no sistema prisional. Salienta-se que como a 292 

CDHPP já possui GT sobre prisional, em vez de fazer duas discussões distintas 293 

sobre o mesmo assunto em âmbitos diferentes, que a CPAP possa acompanhar a 294 

discussão dentro da CDHPP ou chamar reuniões temáticas. Encaminhamento: 1) 295 
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O GT PICs ficará vinculado à CDHPP por haver temas transversais com a COF 296 

que envolvem denúncias de violações de diretos humanos. A CDHPP realizará 297 

uma vez ao mês reunião de cada GT. 2) Será pauta das próximas plenárias 298 

ordinárias informes sobre as Comissões. Quanto ao GT PICs. XI) CONVITE – 299 

REUNIÃO PRESENCIAL SEDE CRP-05 - A conselheira presidenta, Ivani 300 

Francisco de Oliveira, informa que o CRP-05 (Rio de Janeiro) convidou as 301 

Diretorias dos Regionais do Sudeste para reunião presencial com o objetivo de 302 

alinharem posições conjuntas, acompanharem representações nacionais e 303 

compartilharem experiências e dificuldades. Aquele Regional solicitou também o 304 

envio de sugestões de pautas para a construção coletiva da programação. 305 

Inicialmente, a reunião seria realizada nos dias 05 e 06/02, mas considerando a 306 

situação atual de contágio da Covid-19, a atividade foi suspensa e uma nova data 307 

será combinada quando a situação da pandemia estiver mais controlada. A 308 

Diretoria pautou o assunto para discutir em conjunto com o Plenário e, 309 

antecipadamente, sugere a inclusão de discussões dos GTs da APAF com os 310 

temas que o Plenário considera mais relevante. Considerações dos presentes: 1) A 311 

conselheira Lilian Suzuki entende ser importante que os GTs construam um debate 312 

prévio à APAF. Exemplifica com a experiência sobre o GT de Revisão da 313 

Resolução 13/2007 (sobre Especialidades) que tem se reunido com muita 314 

frequência e está bastante ativo neste momento. Sugeriu-se levantar as 315 

informações dos GTs da APAF que o CRP SP participa e verificar nos demais GTs 316 

qual o posicionamento do CRP SP. Encaminhamento: Será criado um arquivo no 317 

Google Docs para compartilhar os andamentos e posteriormente discutir em 318 

reunião de Diretoria com a participação das conselheiras que puderem participar. 319 

XII) SUGESTÃO NÚCLEOS DE EMERGÊNCIAS E DESASTRES DAS 320 

SUBSEDES CAMPINAS E GRANDE ABC - O conselheiro Eduardo Pedroso 321 

informa que os Núcleos de Emergências e Desastres das subsedes Campinas e 322 

Grande ABC sugerem duas ações enfrentamento das calamidades agravadas pelo 323 

alto volume de chuvas nos últimos tempos: 1) o compartilhamento com a categoria, 324 

nos canais de comunicação do CRP SP, de materiais e atividades produzidas pelo 325 

CRP SP; 2) Realização de uma live, ainda neste mês, na data mais próxima 326 

possível, sobre a temática: “O Papel da Psicologia na Gestão Integral de Riscos e 327 

de Desastres”, com a possibilidade de participação de representantes 328 
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respectivamente, do Grupo de Trabalho sobre Emergências e Desastres do CFP e 329 

do Centro Nacional de Monitoramento e Alertas de Desastres Naturais (Cemaden). 330 

Considerações dos Presentes: Sugere-se a discussão no âmbito da CDHPP para 331 

verificar a criação de GT em que os dois Núcleos articulem as ações de divulgação 332 

dos materiais e, em conjunto com o CFP para a organização da Live, aglutinando a 333 

experiência do GT Emergências e Desastres da APAF. Encaminhamento: O 334 

assunto será discutido na próxima reunião da CDHPP. XIII) 11º COREP - 335 

COMORG - 13.1) 11º COREP - Comunica-se o encerramento dos Pré-Coreps, 336 

sendo eleitas 120 (cento e vinte) delegadas e estudantes. A equipe da Comissão 337 

Organizadora (Comorg) ainda não concluiu a consulta sobre a forma de 338 

participação das/os delegadas/os (se presencial ou à distância) cujo prazo máximo 339 

para conclusão é até 02 de fevereiro. Em resposta ao questionamento acerca 340 

políticas afirmativas, prevista no regulamento do Corep, a Comorg informa que 341 

cogitou fazer três eleições iniciando com a cota de 10% para transexuais, travestis 342 

e pessoas com deficiência, passando para a de 20% para pretas e depois a de 343 

70%. O Plenário registra agradecimento pela atuação da assessora Larissa 344 

Dantas, coordenadora da Comorg, e colaboração da colaboradora Marília Alves e 345 

do colaborador Bruno Balbi. 13.2) Mobilização dos representantes das 346 

subsedes para as reuniões de COMORG - Expõe-se que a baixa participação 347 

dos representantes de alguns territórios nas reuniões da COMORG tem 348 

prejudicado algumas tomadas de decisão. Dos onze territórios, apenas seis tem 349 

tido uma participação mais efetiva. Aponta-se que há dificuldades de participação 350 

nas reuniões que acontecem quinzenalmente, às quintas-feiras, das 14h às 16h, 351 

por serem em horário comercial. Argumenta-se que a maior parte das/os 352 

representantes são trabalhadoras/es, assim, alterar o horário das reuniões para o 353 

período noturno, significa que esses trabalhadores precisariam trabalhar fora do 354 

horário. Pede-se que caso a colaboradora ou conselheira nomeada para a Comorg 355 

não possa participar, encaminhe com outra pessoa para participação ou indiquem 356 

os horários disponíveis. Aponta-se, igualmente, a importância da participação de 357 

trabalhadores de TI do CRP SP (para discutir e garantir a possibilidade do evento 358 

híbrido) e de trabalhadoras de referência do CRP SP. Encaminhamento: Sugere-359 

se que as Comissões Gestoras incluam um representante no grupo de WhatsApp 360 

da Comorg, onde muitas demandas são discutidas. XIV) USO DO CARTÃO 361 
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CORPORATIVO DA SUBSEDE ALTO TIETÊ – A conselheira Monica Marques 362 

informa que a Subsede possui um único funcionário administrativo e que o uso do 363 

cartão corporativo foi elaborado para uso exclusivo desse profissional. Em férias ou 364 

outras ausências desse profissional, a subsede fica impedida de utilizá-lo. Mesmo a 365 

administrativa temporária que foi contratada para cobrir as férias do referido 366 

trabalhador não foi autorizada a utilizar o cartão. Desta forma, a Comissão Gestora 367 

solicita a revisão da situação. Em contato com as outras regiões, informou-se que a 368 

problemática não ocorre pelo fato das outras subsedes terem, no mínimo, duas 369 

funcionárias administrativas. O Coafi Vanderlei de Lima informou que o 370 

Departamento Financeiro está estudando a Resolução CFP nº 020/2018, que trata 371 

do Manual de Procedimentos Administrativos, Financeiros e Contábeis do Sistema 372 

Conselhos de Psicologia, para verificar a possibilidade das/os gestoras/es terem 373 

acesso ao cartão. Encaminhamento: Ao final do estudo sobre a Resolução será 374 

dada devolutiva à subsede sobre essa possibilidade. XV) FINANCEIRO - 15.1) 375 

Transferência on-line Banco do Brasil - Tendo em vista que vários fornecedores 376 

e prestadores estão trabalhando com a forma de pagamento por depósito, 377 

transferência on-line ou PIX, considera-se a necessidade de discutir a habilitação 378 

de tais funções no Banco do Brasil para fazer os pagamentos on-line, evitando, 379 

desta forma, a ida presencialmente de trabalhadoras ao Banco, o que também 380 

resultaria em economia de tempo e gastos com táxi. Acrescenta-se a dificuldade 381 

relacionada à redução do número de agências do Banco do Brasil. O COAFI 382 

Vanderlei de Lima comenta que contatou o gerente do banco e, infelizmente, não 383 

habilitam PIX devido a diversas ocorrências que envolvem esse tipo de 384 

transferência. No momento, somente estão habilitados saques, impostos e contas 385 

de consumo. Para pagamento de contas de maior valor, podem encaminhar para 386 

que o pagamento seja feito via sede. A conselheira explica que as Subsedes não 387 

conseguem fazer pagamentos de boletos on-line nem mesmo com valores baixos, 388 

por essa transação requerer acesso ao Internet Banking do CRP SP. 389 

Considerações dos presentes: 1) O conselheiro Eduardo de Menezes Pedroso 390 

informa que na Subsede Campinas foi realizado um pagamento de forma on-line, 391 

mas não possui mais informações sobre como isso de deu. 2) Vanderlei Reis 392 

ressalta que o Banco do Brasil garantiu que para fazer pagamentos on-line ou PIX, 393 

seria preciso ter acesso ao Internet Banking da conta do CRP SP, mas verificará o 394 
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exposto pelo conselheiro Eduardo. Respondendo a questionamento do Plenário 395 

sobre a utilização do Banco do Brasil, Vanderlei informa que, por ser uma autarquia 396 

pública, o CRP SP é obrigado a utilizar um banco público. Encaminhamento: 397 

Como uma das funcionárias de Campinas está em férias, aguardarão o seu retorno 398 

para verificar quais as soluções encontradas pela Subsede para pagamentos on-399 

line e se essas poderão ser adaptadas às demais regiões. 15.2) Relatório de 400 

Atividades e Fluxo Financeiro - Fala-se da necessidade de entendimento dos 401 

fluxos e de melhorias no sistema de pagamento das ajudas de custo e 402 

ressarcimento, visto que houve casos nesta gestão e em gestão anterior em que 403 

as/os colaboradoras/es e conselheiras/os deixaram de receber. O coordenador 404 

administrativo-financeiro, Vanderlei de Lima, informa que estão trabalhando muito 405 

para corrigir problemas e implantar o sistema para pagamento com preenchimento 406 

on-line. O início da utilização do sistema estava previsto para janeiro, mas 407 

prorrogado para meados de fevereiro. Por este motivo, foi enviado memorando 408 

pedindo para remeterem os relatórios físicos para processamento desses 409 

pagamentos e, na próxima segunda-feira, dispararão novo memo para remeterem 410 

os relatórios físicos de janeiro. Enfatiza-se que o próprio sistema trará celeridade 411 

ao processo de pagamento, por diminuir a circulação do relatório de atividades. 412 

Para substituir o sistema enquanto este não é implantado, são apresentados dois 413 

formulários, ajuda de custo e diária, cuja aparência é semelhante aos que serão 414 

utilizados pelo sistema. Considerações dos presentes: 1) Pergunta-se se seria 415 

possível também consultar os valores recebidos individualmente e a data do 416 

crédito. 2) Vanderlei Reis diz que esse fluxo com data, valor e ao que se refere o 417 

pagamento também será desenhado junto com a Unidade Financeira. Aponta-se 418 

que antes da implantação do novo sistema seria interessante desenhar um fluxo 419 

junto com as gestoras e coordenadoras das subsedes, sugerindo-se a participarem 420 

da equipe responsável na reunião do GT Diálogos, que ocorrerá no próximo dia 04 421 

de fevereiro, às 17h, para apresentação e sugestões. Encaminhamento: A 422 

Coordenação administrativo-financeira participará da próxima reunião do GT 423 

Diálogos, que ocorrerá no próximo dia 04 de fevereiro, às 17h, para revisão do 424 

fluxo junto às gestoras. XVI) ENTREGA DA CARTA DA DIVERSIDADE E 425 

GRAVAÇÃO DO COMPROMISSO PARA COM A ALIANÇA NACIONAL LGBTI+ 426 

– A Aliança Nacional LGBTI+, organização da sociedade civil sem fins lucrativos, 427 
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que atua com a promoção e defesa dos direitos humanos e cidadania da 428 

comunidade LGBTI+, solicitou o agendamento de reunião solene presencial com o 429 

CRP SP para a entrega da Carta da Diversidade, que contém as pautas e o 430 

histórico da organização, bem como para gravação de compromisso para com a 431 

pauta LGBTI+. O CRP SP respondeu sugerindo que a entrega presencial da Carta 432 

da Diversidade ocorresse na presente sessão Plenária Ordinária. João Renato 433 

Leone Bonaldi, âncora e redator das notas e moções da Aliança, apresenta a 434 

organização informando que se trata de uma instituição pluripartidária que articula 435 

diretamente no Congresso Nacional para a defesa de políticas públicas voltadas à 436 

população LBGTI+. Como exemplo, cita a criação da primeira frente parlamentar 437 

ampla pelo respeito à cidadania LGBTI+ com mais de 250 (duzentos e cinquenta) 438 

deputados federais dispostos a se posicionar contra propostas conservadoras que 439 

objetivam a opressão das pessoas LGBTI+. Aponta o CRP SP como instância que 440 

poderá propor ações efetivas e concretas no enfrentamento à pauta da "ideologia 441 

de gênero" que pretende "curar" pessoas que possuem várias sexualidades e 442 

expressões em suas sexualidades. Lucas Almeida Franceschi, coordenador 443 

adjunto de empregabilidade da Aliança, agradece ao CRP SP pelo espaço cedido 444 

para fala, por receber a Carta de Diversidade e reconhecer a relevância da pauta, 445 

sendo uma importante instituição na construção de diretrizes para evitar o 446 

sofrimento psíquico da comunidade LGBTI+. Acrescenta que no mês da visibilidade 447 

trans é importante ressaltar que o Brasil é um dos países que mais mata pessoas 448 

trans e inflige sofrimento tanto físico quanto psíquico. A conselheira presidenta 449 

Ivani Oliveira agradece a presença da Aliança Nacional LGBTI+, parabeniza pelo 450 

trabalho e informa que todo o Sistema Conselhos de Psicologia tem trabalhado de 451 

forma ininterrupta e incansável na defesa dos direitos das pessoas LGBTQIA+. 452 

XVII) LICENÇA NÃO REMUNERADA - A psicóloga analista técnica (PAT) lotada 453 

na subsede de Ribeirão Preto solicitou reconsideração à decisão da 2213ª Plenária 454 

Ordinária, de 16/10/21, que deliberou por conceder licença maternidade sem 455 

remuneração por 3 (três) meses, em face do pedido inicial de 6 (seis) meses. 456 

Relembra-se que no momento inicial em que o pedido foi remetido ao Plenário, o 457 

Acordo Coletivo de Trabalho (ACT) ainda era vigente. Porém, como atualmente o 458 

ACT não está mais vigente, a Diretoria solicitou um Parecer Jurídico que 459 

desaconselha a concessão. A conselheira Emanoela Priscila Toledo Arruda informa 460 
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que a Comissão Gestora de Ribeirão Preto avaliou a questão e mantém a mesma 461 

posição do relatório apresentado anteriormente, inclusive considerando o retorno 462 

ao trabalho presencial, com fiscalizações, orientações presenciais e atividades de 463 

COE. A outra PAT da subsede indica que não teria problema em relação a 464 

extensão do prazo da licença, no entanto, no dia-a-dia traz questões ligadas à sua 465 

sobrecarga de trabalho, situação que acaba sobrecarregando também as PATs de 466 

outros territórios. Expõe-se possível impacto em questões ligadas à COE com a 467 

devolução de dois processos que a subsede não daria conta. A região conta com 468 

somente com dois colaboradores fazendo fiscalização e somente com 4 membros 469 

de COE, sendo que 1 desses irá se afastar em março. No entanto, caso o plenário 470 

decida pela prorrogação por mais 3 (três) meses, a Comissão Gestora se 471 

organizará de outra maneira. A Comissão Gestora também questiona a 472 

possibilidade de a trabalhadora permanecer em teletrabalho. Considerações dos 473 

presentes: 1) Sobre o conteúdo do parecer jurídico, a coordenadora técnica política 474 

Rute Alonso explica que no momento do pedido de reconsideração não havia mais 475 

o ACT vigente. A ultratividade já foi discutida, mas é necessário agir de acordo com 476 

a legislação vigente. Trata-se de ponderar uma demanda pessoal em detrimento do 477 

desenvolvimento das atividades do CRP SP. Por mais que o Parecer Jurídico trate 478 

sobre discricionariedade da gestão, seria uma liberalidade, já que não está 479 

indicada em lei (CLT). Quanto à sugestão do teletrabalho, Rute Alonso informa que 480 

há somente duas trabalhadoras em trabalho remoto e ambas devido à 481 

recomendação médica. Sendo, portanto, inviável essa possibilidade de forma 482 

individualizada. Encaminhamento: O plenário indeferiu o pedido de licença não 483 

remunerada por mais 3 (três) meses para a trabalhadora, considerando que não há 484 

Acordo Coletivo vigente que traga essa previsão e tendo em vista o Parecer 485 

Jurídico aponta essa questão indicando a falta de fundamento legal para que a 486 

prorrogação seja concedida, bem como a prevalência dos interesses coletivos. 487 

XVIII) 8º CONGRESSO BRASILEIRO DE SAÚDE MENTAL - ABRASME (21 a 24 488 

de julho de 2022, em São Paulo) – A conselheira Ivani Francisco de Oliveira conta 489 

que o CRP SP foi uma das entidades convidadas a colaborar e construir, em 490 

parceria, o 8º Congresso Brasileiro de Saúde Mental. Considera-se importante a 491 

participação do CRP SP tendo em vista a necessidade do enfrentamento ao 492 

desmonte das políticas públicas de saúde mental. Há duas possibilidades de 493 
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participação: na Comissão Científica, para recebimento e avaliação de trabalhos e 494 

na Comissão de Mobilização e Organização, cujo objetivo é discutir a construção 495 

de eventos preparatórios e organização da divulgação das atividades. Para esse 496 

último grupo, já está agendada reunião para o dia 04 de fevereiro, às 18h, na sede 497 

do Sindicato dos Psicólogos do Estado de São Paulo (Sinpsi). Assim, solicita-se ao 498 

Plenário indicações para participação nos grupos da referida atividade. 499 

Encaminhamento: Serão indicados para a Comissão Científica Rodrigo Toledo, 500 

Mônica Cintrão França Ribeiro, Maria da Glória Calado e Juliana Cristina Bessa. 501 

Para o grupo de Mobilização e Organização é indicada a conselheira Annie Louise 502 

Saboya Prado e serão consultados os Núcleos Saúde Mental e Psicologia 503 

Hospitalar da Subsede Metropolitana, além da/o colaboradora/r Lívia Santiago 504 

Moreira (CRP 06/110549) e Marcus Vinícius Rezende Fagundes Netto (CRP 505 

06/110596). XIX) NOVA RESOLUÇÃO DE AJUDAS DE CUSTO E DIÁRIAS – A 506 

conselheira tesoureira Luciane de Almeida Jabur expõe que, conforme consta no 507 

Manual de Diretrizes do CFP, os valores serão atualizados por Portaria. Informa-se 508 

que foi preparada apresentação da proposta de nova Resolução para 509 

conhecimento e discussão pelo Plenário. Encaminhamento: Para que a discussão 510 

seja aprofundada, as/os presentes optaram pela realização de plenária 511 

extraordinária virtual com pauta única sobre a referida resolução no próximo dia 11 512 

de fevereiro, às 19h, com a presença de conselheiras/os e coordenadoras de 513 

subsedes. XX) AVALIAÇÃO DA PLENÁRIA HÍBRIDA - Opina-se que foi possível 514 

acompanhar a plenária, avaliando como positiva a possibilidade de participar a 515 

distância, ficando prejudicada apenas a visualização dos rostos de todas que estão 516 

falando. Sugere-se que sejam utilizadas câmeras que acompanhem as pessoas 517 

falantes, auxiliando o melhor acompanhamento da plenária. Nada mais havendo a 518 

tratar, a senhora conselheira presidenta Ivani Francisco de Oliveira deu por 519 

encerrada a sessão às dezesseis horas e quarenta minutos, da qual eu, 520 

conselheira secretária, Talita Fabiano de Carvalho, lavrei a presente Ata, que lida e 521 

aprovada será assinada. São Paulo, 29 de janeiro de 2022. 522 
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